
MISSION PROSPECTIVE 2022 CONFIÉE
AU CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT

« Habiter la métropole demain » 

Les métropoles sont des espaces qui regorgent
de densité, de diversité, de complexité et de
contradictions. Y habiter de façon harmonieuse
est un défi immense et magnifique tant sur le
plan humain qu’environnemental, culturel,
social ou économique. 

Le conseil de développement, dans son format
renouvelé, offre l’opportunité de construire une
expertise pluraliste et autonome en mêlant des
scientifiques, des usagers, des professionnels,
des artistes, des entrepreneurs… 

Pour l’année 2022, le conseil métropolitain de
Grenoble-Alpes Métropole le missionne pour
réaliser un travail prospectif intitulé « Habiter
la métropole demain » qui prend notamment
pour terrain d’étude et d’expérimentation le
secteur de Vizille. 

Le conseil de développement a toute latitude
pour définir la manière dont il souhaite se saisir
de la question  habiter la métropole demain . 

L’objectif, dans le cadre du terrain
d’étude vizillois, est de formuler des
propositions et des scénarios sur les
enjeux d’habitabilité et d’équilibre qui
sont posés à ce territoire et par ricochet
à toute la métropole. 
Cette réflexion sera menée en
concertation avec  le comité de pilotage
de requalification urbaine du bassin
vizillois et le Service d’Aménagement
Opérationnel de la métropole.

Les agitateurs et agitatrices du conseil de
développement sont mandatés pour
publier, au cours de ce voyage prospectif
métropolitain, un rapport d’étonnement

Réalisé sous forme numérique avec des
interviews, des témoignages, des portraits,
des préconisations, des notes de terrain,
celui-ci permettra de nourrir les
orientations prises par le comité de
pilotage dédié à la requalification urbaine
du territoire vizillois… 

Une restitution-débat des travaux du
conseil de développement est envisagée en
fin d’année 2022 dans le cadre de
l’événement Capitale Verte.

Texte mission inscrit dans la délibération du 25 mars 2022 : 



Liste non exhaustive d’opportunités et de ressources possiblement
en lien avec la mission « Habiter la métropole demain »

Ateliers des Futurs
 

 Initié en lien avec l’agence
d’urbanisme, « l’atelier des futurs »
est un collectif d’acteurs publics
qui se veut tout à la fois centre de
ressources, creuset d’expertises et
laboratoire d’idées et de solutions
neuves pour les politiques
publiques locales. 

Travaux du Collège citoyen
isérois

Mis en place par le sénateur
Guillaume Gontard, le collège
citoyen isérois a travaillé
notamment sur la thématique de
l’habitat et les grandes transitions
à engager dans ce cadre. 

Comité scientifique Capitale Verte

 Chaque mois le comité scientifique de Capitale verte Européenne aborde une thématique
spécifique. 
Pour conclure l’année, la programmation verra se tenir un mois thématique prospectif
autour de la question Habiter la ville demain : 
 Les villes seront-elles habitables ? Quelles seront leurs formes ? Comment s’organiseront
les sociétés urbaines (sécession VS coopération) ? Qu’y partagerons-nous (Sols, espaces
collectifs et publics, ressources, etc.) ? Quelles mixités (fonctionnelles, sociales,
humain/non humain, etc.) ? Quelles mobilités ? Quelle perspective pour une ville nature,
paysagère ou biodiversitaire ? Quels imaginaires accompagnent la question habiter la ville
demain, comment nous la représentons nous ? Quels récits ? Quels médiums ? Quelles
culture et citoyenneté urbaines ?
… Autant de questions qui pourront s'articuler avec les travaux du conseil de
développement dans le cadre d’un forum organisé courant décembre 2022. 



Projet CIMES

Le projet CIMES vise à lever les verrous scientifiques à l'intersection entre sciences humaines et
sociales, sciences de la vie, de l'environnement et de l’ingénieur, géosciences et sciences du
numérique afin de faciliter la transition des socio-écosystèmes et territoires de montagne vers
des futurs durables. Il propose d'associer parties prenantes, citoyens et chercheurs de la
communauté universitaire Grenobloise, pour co-produire des questions de recherche trans-
disciplinaires et des solutions pour la transition socio-écologique et l’adaptation au
changement climatique des territoires de montagne. Il s’agira notamment de concevoir et
d'évaluer des méthodes participatives innovantes et de créer des visions partagées de scenario
prospectifs soutenables et actionnables pour les communautés à diverses échelles.

Plan Local de l’Habitat 

Le Plan Local de l’Habitat 2025/2030 est
en phase de diagnostic durant l’année
2022.
Son comité de pilotage a pour but de
définir les objectifs de la métropole pour
répondre aux besoins en logement dans
les 49 communes du territoire
métropolitain. Les travaux du conseil de
développement pourront nourrir le
diagnostic du PLH.

Plan Alimentaire Inter Territorial 

Le PAIT a pour vocation à penser le
développement agricole à l’échelle du
territoire. Le réseau des conseils de
développement de la Grande Région
Grenobloise, en tant qu’acteur du PAIT est
l’occasion de mettre en lien la thématique
de l’alimentation et la mission 2022 du
conseil de développement.

Réseau National des conseils de
développement

Plusieurs conseils de développement  
mènent ou ont mené des travaux sur
la question du foncier, de l’habitat,
des transitions… 
Autant d’opportunités de croiser les
méthodes et les pistes de réflexion.

Maison pour l’égalité
Femmes/Hommes

La maison pour l’égalité
femmes/hommes est une structure
de la métropole située à Echirolles.
Espace ressource, c'est un partenaire
privilégié pour interroger la question
du genre et de l’espace public, 
 qu’elle travaille depuis plusieurs
années notamment avec le centre-
ressource GUSP (gestion urbaine et
sociale de proximité).

HTTPS://WWW.MAISONEGALITEFEMMESHOMMES.FR/

HTTPS://CONSEILS-DE-DEVELOPPEMENT.FR/

 IISABELLE.RUIN@UNIV-GRENOBLE-ALPES.FR 



En ce qui concerne la centralité vizilloise

 Laure Soubrier, Cheffe de Projet Aménagement Opérationnel Grenoble-Alpes
Métropole.
Le lien avec le comité de pilotage de requalification urbaine vizilloise permettra
d’articuler les travaux du conseil de développement et les orientations définies sur ce
territoire.

Quentin Jagodzinski, historien.
Spécialiste du passé industriel du secteur vizillois notamment, ses connaissances
permettront d’accompagner le conseil de développement dans la compréhension du
territoire vizillois. 

Vincent Papazian, étudiant en architecture.
 Originaire de Vizille, il travaille dans le cadre de son projet de fin d’études sur la
requalification urbaine de Vizille. Ses travaux pourront nourrir, et se nourrir, des
réflexions croisées avec le conseil de développement. 

Mais aussi, élus, acteurs de Vizille, membres des Amis de l’Histoire du Pays vizillois…
sont autant de personnes-ressources pour le conseil de développement.

Les agitateurs et agitatrices d’idées sont également encouragés à imaginer leurs
propres axes de réflexion et moyens de restitution afin de former un conseil de
développement qui leur ressemble.


